No" (p.132). Con honestidad intelectual y valentía personal se sabe peregrino en busca de una verdad que lo excede, y que trata de descubrir articulando palabras y pensamientos, preguntas y respuestas. No es casual que el libro termine –umbral del misterio- con una bella y asombrada oración.

El libro es una cantera de posibilidades. Que el libro lleve por subtítulo "Dios entre paréntesis", una expresión del mismo Gesché, da que pensar... Se podría utilizar en la formación teológica, tanto en Teología fundamental, como en Dios uno y trino, Teología de las religiones, Pastoral, etc., va que Gesché no propone un contenido de la fe, sino un modo de hacer teología, una epistemología del saber teológico, y una ubicación de la teología en el contexto del mundo contemporáneo. Vale la pena leerlo también para sostener la confesión de fe en el arco del pensar, articulando ambas dimensiones humanas más allá de la fácil confusión que desdibuja o el acto de fe o el acto del pensar. Intuimos que también viene bien para integrarlo en las dimensiones de la vida espiritual, ya que su propuesta epistemológica tiene resortes que tocan el modo de orar, es decir, de relacionarse con Dios. Es un libro breve que contiene médula para saborear y fondo para desentrañar.

JUAN QUELAS

Sociedad Argentina de Teología, La caridad y la alegría: Paradigmas del Evangelio, XXXIIIª Semana Argentina de Teología, Buenos Aires, Agape Libros, 2015, 447 pp.

Esta publicación de la Sociedad de Teología es la primera del trienio en el que deseamos reflexionar sobre la vida teologal y sus consecuencias.

El año 2014 la semana tuvo como eje la caridad y su centralidad evangélica. Este libro ofrece los textos de las conferencias principales, las reacciones, las intervenciones en los paneles y las comunicaciones presentados por profesores de la SAT.

La primera Sección está formada por las Conferencias y Reacciones. En primer lugar destaco la de Ángel Cordovilla Pérez sobre la Caridad como centro de la vida cristiana y paradigma de un nuevo lenguaje teológico. Su propuesta parte de una fenomenología del amor, para pasar por el lenguaje del silencio v arribar a una teología enclavada trinitariamente. A continuación se presenta la reacción de Alejandro Bertollini que propone el amor, en la línea de Ion Sobrino v de Piero Coda, como una forma peculiar y más profunda de intellectus.

La segunda conferencia publicada es la de Carlos Galli sobre *El amor y la alegría en Evangelii Gaudium.* Poniendo el proyecto de Fran-

cisco, centrado en una opción misionera capaz de transformarlo todo v en la salida misionera como paradigma de toda la Iglesia, Galli desarrollará los grandes temas del documento, dirigiendo su atención a la misión, la conversión, la alegría, la ternura y la paradoja de la grandeza de Dios en la pequeñez de lo humano. A continuación ofrecemos las reacciones a esta conferencia, realizadas por el mismo Cordovilla Pérez y Enrique Ciro Bianchi. Cordovilla concentrará su reacción en el carácter de reforma que posee el documento, mientras que Bianchi la asentará en el eje latinoamericano del texto. Ambas reacciones revelan que la teología universal de Francisco, tiene por madre la particularidad latinoamericana v local de su pensamiento.

La Segunda Sección del libro está constituida por las exposiciones desarrolladas en los dos paneles que hubo en la Semana. El primero, de carácter bíblico con cinco exposiciones: la primera, de Verónica Talamé sobre la La alegría en la Biblia hebrea, la segunda de Claudia Mendoza sobre el silencio como lenguaje de la alegría del amor, la tercera referida al pobre como lugar de encuentro entre la alegría y la caridad en la obra lucana, de Ángel Macín y, finalmente, de Gerardo Söding la alegría desde la cárcel, en la perspectiva de Pablo a los filipenses. Todos estos textos constituyen una hermosa propuesta bíblica para comprender los fundamentos de la importancia de la caridad y la alegría para el seguimiento de Jesucristo.

Cierra este libro, la Tercera Sección dedicada a las comunicaciones presentadas por socios de la SAT en el ámbito de las distintas especialidades teológicas: Teología Sistemática, Teología Moral, Teología Espiritual, Teología Pastoral y Teología Bíblica.

En el área de sistemática ofrecieron sus ponencias Cecilia Avenatti y Alejandro Bertollini, sobre La alegría como signo de la nupcialidad en tensión escatológica y José María Cantó con su texto La Eucaristía, sacramentum Charitatis.

En el área moral editamos el texto de Luis Anaya, que aborda una lectura teológica de los principios del desarrollo social y la constitución del pueblo según Evangelii gaudium, el de Emilce Cuda sobre la movilidad social a la luz de los conceptos de vida y alegría en Aparecida y Evangelii Gaudium, y, finalmente, el de Paula Caram sobre la relacionalidad y la caridad evangélica. Estos textos proponen una diversidad de lenguajes para la moral, a la vez que perspectivas desafiantes para abordar nuevos problemas.

Dentro de la teología espiritual este libro propone un texto de Silvia Corbalán sobre la alegría y el amor como unidad y Buena noticia y otro de Ana Laura Forastieri sobre la alegría en Santa Gertrudis. Como propuestas desde la pastoral

se encentra la reflexión sobre el amor matrimonial en la era del amor líquido, de Andrea Sánchez Ruiz; una reflexión de Pablo Etchepareborda sobre la alegría cristiana, fruto del amor trinitario y, finalmente un examen de Hernán Fanuele sobre la alegría sacerdotal en las quince homilías del cardenal Bergoglio en las misas crismales que presidió.

El libro concluye con la comunicación bíblica de José Darío Fidanza, sobre La alegría de los himnos de alabanza del Deutero-Isaías.

En su conjunto, armónico a la vez que heterogéneo, esta obra reviste la cualidad de ser un texto en comunión, que brota de una semana intensa de trabajo reflexivo y que, además de la propuesta de su material escrito, invita a caminar hacia una teología como quehacer compartido.

JOSÉ CARLOS CAAMAÑO